Memorias de luchas políticas en Chile: usos de la violencia en transición

La transición a la democracia en Chile lleva a algunas organizaciones a abandonar la lucha armada plegándose al pacto transicional. Sin embargo, en el marco de discusiones, disidencias y fracturas el Frente Patriótico Manuel Rodríguez – Autónomo (FPMR- A), el MIR - Ejército Guerrillero de los Pobres (MIR-EGP), y el Movimiento Juvenil Lautaro se mantienen activos, luchando contra un modelo que denuncian como continuidad de la dictadura. De esta manera la lucha revolucionaria (o rebelde) continúa durante la transición en un escenario político que cambia, y que obliga a redefinir ejercicios, estrategias e identidades políticas. A mediados de los noventa estas organizaciones dejan de operar y se produce un tránsito hacia la conformación de colectivos que, aunque siguen utilizando la violencia como forma de lucha, lo hacen con otros objetivos. Sin hablar ya de lucha armada ni de la toma del poder como objetivo, se utilizan las armas para visibilizar las luchas contrahegemónicas y resistir ante la violencia de estado.

Esta ponencia, busca relevar y comprender las memorias de actores/actrices armados/as que continuaron con la lucha revolucionaria armada en la transición chilena, reflexionando en torno a las reconfiguraciones de la relación entre violencia y política que se produce en dicho período.